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RESUMEN 

 

SEP 

* Evaluación del programa Todos somos Juárez 

Excélsior: El secretario de Gobernación, Francisco Blake, y otros siete secretarios de 
Estado visitarán hoy Ciudad Juárez, Chihuahua, para hacer una evaluación exhaustiva del 
programa Todos somos Juárez, al cumplirse un año de que se puso en marcha, informaron 
autoridades locales. Entre los secretarios que llegarán está el de Educación Pública, 
Alonso Lujambio. (Pág. 15-A) 

* Entrevista al Titular de la SEP 

Excélsior: En la sección La Silla de Excélsior, se presenta la entrevista al de Educación 
Pública, Alonso Lujambio Irazábal, quien expresó que el Gobierno Federal se ha dado a la 
tarea de elevar el Sistema Educativo Mexicano por medio de programas nunca antes 
aplicados, afirmó el secretario. Dijo que el objetivo es darle una reorientación para que 
niños y jóvenes hagan uso de las nuevas tecnologías y así abatir el rezago en la materia. 
Puntualizó que en diez años de administración panista se introdujeron las nuevas 
tecnologías de la información, calve para el desarrollo de las nuevas habilidades y 
destrezas de niños y jóvenes.  

Agregó que otro factor clave en esta reestructuración es la introducción de un concurso 
para definir, con base en capacidades y conocimientos, quién debe ocupar las vacantes 
en la educación básica. También celebró la participación de padres de familia en la 
educación de sus hijos y recordó que una de las decisiones más difíciles fue efectuar la 
prueba ENLACE, por la exigencia, pero ahora con el Presidente Felipe Calderón, además 
de transparentar resultados, decidió que se haga todos los años. (Pág. 2-A) 

* ASF investigó recursos que dio SEP a SNTE 

Reforma: La SEP entregó 200 millones de pesos al SNTE en 2009. De acuerdo con el 
informe de resultados de la Auditoría Superior de la Federación a la Cuenta Pública 2009, 
los recursos transferidos al gremio que dirige Elba Esther Gordillo serían utilizados para 
difundir, a través de los medios de comunicación, la corresponsabilidad del magisterio 
con la educación.  
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Los recursos fueron pactados durante la negociación salarial de 2009, que encabezó la 
entonces titular de Educación Pública, Josefina Vázquez Mota, pero se cerró en la 
Secretaría de Gobernación, cuatro días antes de la salida de la hoy diputada. El monto de 
recursos destinados a pagar una campaña de difusión fueron entregados durante la 
gestión del actual secretario de Educación, Alonso Lujambio. En la auditoría, que 
concluyó en septiembre de 2010, se indica que ni la SEP ni el SNTE han podido demostrar 
en qué se gastaron los recursos.  

El ex Oficial Mayor de la SEP, Julio Castellanos, aseguró que los recursos se pactaron con 
el SNTE por “instrucciones de arriba”. “Siempre me opuse a ese gasto, pero la orden vino 
de arriba y, se firmó en Gobernación y a los cuatro días ya no estábamos en la SEP”, dijo 
Castellanos. (Reforma 6-A, La Jornada 43, La Razón 5, Metro 8) 

* Café político.- José Fonseca 

El Economista: Acota: “Otra vez los cuentachiles. La SEP no le ‘regaló’ 200 millones al 
SNTE. Simplemente con obligaciones del Contrato Colectivo. Ya viene mayo. A ver quién 
es el guapo que elimina esas cláusulas del contrato...” (Pág. 37) 

* ASF pide a SEP fincar responsabilidades administrativas 

El Universal: La ASF solicitó a la SEP fincar responsabilidades administrativas por “acción 
u omisión” en el ejercicio de más de mil 495 millones de pesos. Además pidió recuperar 
894 millones de pesos que debió haber cobrado como penalización a las empresas que 
tienen la operación y mantenimiento de las aulas del programa Enciclomedia, luego de 
que en 2009 se presentaran 201 mil 540 reportes de robo o de equipos descompuestos.  

Reforma: La ASF pidió a la SEP detener la ejecución del programa Habilidades Digitales 
para Todos hasta que se asegure el control seguimiento y evaluación para medir su 
aprovechamiento técnico, pedagógico y financiero. Lo anterior, indica la ASF en el 
informe del resultado de la fiscalización a la Cuenta Pública 2009, para no repetir los 
errores del programa Enciclomedia, el cual ha tenido un costo superior a los 27 mil 
millones de pesos y no ha demostrado que mejore la calidad de la educación.  

El Universal: Luego de señalar que prevalece la “falta de transparencia y un alto riesgo de 
discrecionalidad” en el uso de los recursos, la ASF advierte en la revisión de la Cuenta 
Pública de 2009 que se realizaron pagos por 4 mil 727 millones 491 mil de pesos por la 
renta de los equipos, pero que no hay documentación que acredite la disponibilidad de 
los mismos en las escuelas, y eso genera un riesgo para efectuar pagos de computadoras 
y pizarrones “no disponibles o inexistentes”.  
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En la revisión al sector educativo, la ASF también pidió a la SEP investigar y en su caso 
fincar responsabilidades por el uso de más de 117 millones de pesos que se transfirieron a 
la ANUIES que se destinarían como apoyo a estudiantes e instituciones para la atención 
de indígenas y la ampliación de la oferta educativa. Al revisar las aportaciones entregadas 
al SNTE, la Auditoria pidió que se "compruebe y justifique" en que fueron aplicados los 
200 millones de pesos, que se le otorgaron.  

Reforma: Al realizar una auditoría a la SEP respecto de los apoyos y estímulos que 
entregó a organizaciones de la sociedad civil, la ASF presentó siete denuncias por la 
comprobación irregular del ejercicio de los recursos otorgados.  

En 2009, último año del Gobierno de Natividad González Parás, el Estado desvió recursos 
educativos federales hacia conceptos a los que no estaban destinados, así como a 
financiar al sindicato de burócratas estatales e, incluso, pagar a aviadores, reveló ayer la 
Auditoría Superior de la Federación. En el apartado de Nuevo León, el informe detalla la 
manera irregular en que se utilizó el FAEB durante 2009, año electoral en el que se 
renovaron la Gubernatura, las Alcaldías y el Congreso local. 

El Universal: Entre los fondos con más solicitudes de recuperaciones económicas está el 
de Educación Básica, con un requerimiento por 19 mil 655 millones de pesos, de los cuales 
ya se solventaron 3 mil 619 millones de pesos y faltan por integrar 16 mil millones. (El 
Universal 7 y 6-A, Reforma 6, 5 y 17-A, Excélsior 22-A, El Financiero PP y 29) 

* Fracción del PRD en la ALDF exhorta a Titular de SEP 

El Sol de México: La fracción perredista en la Asamblea Legislativa llamó al secretario de 
Educación Pública, Alonso Lujambio, a hacerse cargo de manera plena de los servicios 
educativos del DF y entregar los recursos necesarios para apoyar la enseñanza preescolar 
que se imparte en los Centros de Educación Inicial de la ciudad de México. El diputado 
local perredista, Alejandro Sánchez Camacho, señaló que “nosotros haríamos un exhorto 
al Gobierno Federal, para que como dijo (Alonso) Lujambio se haga cargo de los servicios 
educativos…, porque él tiene una responsabilidad jurídica y también presupuestal, 
porque ellos cuentan con los recursos para este fin”. Agregó que se está hablando de a lo 
máximo de cerca de 700 mil pesos en todo el año escolar, lo que gastaría la SEP federal y 
en este caso si se van a esa opción, al convenio del año anterior, las maestras no 
cobrarían gratificación. (Pág. 5-Ciudad) 
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* Nuevo titular de Imjuve 

Reforma: Priscila Vera fue relevada en el Instituto Mexicano de la Juventud por Miguel 
Ángel Carreón, otro cuadro panista cercano a la diputada local Mariana Gómez del 
Campo y al secretario de Educación, Alonso Lujambio. Carreón fue alumno de Lujambio 
en el ITAM, quien lo había propuesto el año pasado, sin éxito, para ocupar la presidencia 
de la Organización Iberoamericana de la Juventud. Hasta ayer, fungía como secretario 
técnico de la Comisión Especial de la Reforma Política de la ALDF, la cual encabeza el 
diputado local Fernando Rodríguez Doval, quien estudió en el ITAM. El nuevo titular del 
Imjuve tiene 28 años y es licenciado en Economía. (Pág. 2-A) 

* Frentes políticos 

Excélsior: Señala: “El asunto del apoyo a los posibles candidatos del PAN a la Presidencia 
en 2012 sigue moviendo fichas dentro del Gobierno Federal. Esta vez, Priscila Vera dejó la 
dirección general del Instituto Mexicano de la Juventud para mostrar que está del lado 
de quienes respaldan a Ernesto Cordero, ya que ahora dirigirá la Unidad de Vinculación 
con Entidades Federativas de la SHCP; mientras que su lugar será ocupado por Miguel 
Ángel Carreón, egresado del ITAM y líder juvenil, que brindará su apoyo al titular de la 
SEP, Alonso Lujambio, como se comentó ayer aquí”.  

Continúa: “Uno de los aspirantes presidenciales del PAN que ya hizo caso del llamado de 
su dirigente nacional es el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, quien desde 
hace tiempo asiste a cenas que le organizan miembros de su partido. Un ejemplo es el 
convivio del próximo martes, al que han convocado el diputado federal Gustavo Parra y la 
titular de la Unidad de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación, Omeheira 
López Reyna, ambos, simpatizantes del funcionario”. (Pág. 25-A) 

* Dirigente del PAN solicita destaparse o renunciar a cargos públicos a los aspirantes 

Excélsior: El presidente nacional del PAN, Gustavo Madero, pidió a los presidenciables 
panistas emular al Presidente Felipe Calderón y tener el “arrojo” suficiente para impulsar 
su campaña, constituirse en “aspirantes fuertes” y así dar certidumbre al partido. El líder 
panista indicó que “a estas alturas” hace seis años, Calderón Hinojosa ya había 
renunciado a la Secretaría de Energía y ya estaba trabajando para establecer su estrategia 
en busca de la nominación. De acuerdo con panistas, los presidenciables son: -Los 
secretarios Ernesto Cordero, Alonso Lujambio, Javier Lozano y Heriberto Félix Guerra. – 
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Los gobernadores Emilio González Márquez, Juan Manuel Oliva y Marco Antonio Adame. 
-Y los legisladores Santiago Creel y Josefina Vázquez Mota. -Integrantes de AN ignoran 
quién es la décima carta de Gustavo Madero. (Excélsior PP y 4-A, El Financiero PP y 27, El 
Universal 10-A, Milenio 10, La Crónica 8, El Economista 33) 

* En Privado.- Joaquín López Dóriga 

Milenio: Señala: “La semana pasada, Gustavo Madero se puso su frac y de su chistera 
sacó ¡10 precandidatos del PAN a la Presidencia de la República, 10! Pero no reveló sus 
nombres. En el ocio de la política, a la declaración de Madero, siguió la revisión. Vamos a 
ver… del gabinete presidencial, Ernesto Cordero, Alonso Lujambio, Javier Lozano y 
Heriberto Félix, otros 4 que dan un total de 8. ¿Y los otros 2 de la decena azul? No salen 
las cuentas porque esa declaración fue el resultado de un pronto de Madero, tanto, que 
ayer pasó la carga de la prueba de sus cuentas a sus 10 innombrables”.  

 “El presidente del PAN los emplazó a levantar la mano, en un afán, supongo, de 
autoidentificación, ante su incapacidad de hacerlo. Lo peor para Madero, que trató de 
parar el autodestape de Creel con este cuento, es que ninguno de los convocados a 
levantar la mano, la alzó. Primero, porque hay quienes ya la tienen levantada desde 
mucho antes de esta convocatoria: de nuevo Creel, Vázquez Mota, González y Oliva, 
Lujambio y Lozano. Por lo visto la estrategia de Madero es descarrilar el proyecto 
Cordero, pues para él parece tener dedicatoria su emplazamiento sobre todo al día 
siguiente de que éste reiterara que no tenía interés en la Presidencia de la República”.  

Añade: “En Oaxaca, la demanda de la Sección 22 del SNTE y de la APPO es la salida de dos 
elbistas del gabinete de Cué: Irma Piñeyro, secretaria general de Gobierno, y de Bernardo 
Vázquez, director del Instituto de Educación”. (Pág. 3) 

* Los Malosos 

Impacto: Indica: “¿Algún miembro del gabinete tomará en cuenta la invitación de Gustavo 
Madero de destapar sus aspiraciones presidenciales? Porque de hacerlo tendrá que 
renunciar al cargo, según exigencia de Felipe Calderón que se tomó como un regaño para 
los nerviosos que andaban en campaña: Pónganse a hacer su chamba y si no renuncien 
como yo lo hice, les dijo el Presidente. Vamos por partes. ¿Qué será de Ernesto Cordero 
sin la estructura de la Secretaría de Hacienda, de Alonso Lujambio sin Educación, de 
Javier Lozano sin Trabajo y Heriberto Félix Guerra sin Sedesol…? Porque según las 
últimas encuestas, sólo alcanzan 9.8 y un punto los últimos, y si renuncian tendrán el 
microscopio encima…” (Pág. 3) 
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* Signos Vitales.- Alberto Aguirre 

El Economista: Expresa: “¿Decena Trágica? Más que destapador, el dirigente nacional del 
PAN, Gustavo Madero, quiere que se destapen. Por eso, urge a los interesados en la 
candidatura presidencial del blanquiazul a que den un paso adelante. Son 10, insiste, pero 
oculta sus nombres”. Por ello, menciona los nombres de dichos aspirantes, entre ellos, el 
de Alonso Lujambio, secretario de Educación Pública.  

También refiere que “en Oaxaca, el evento ancla sería la firma del Acuerdo de 
Coordinación para la Ejecución de Infraestructura Básica para los Pueblos Indígenas”, 
encabezado por el Presidente Felipe Calderón, y anota: “Si bien nunca estuvo 
comprometida la seguridad de la comitiva presidencial, los disturbios protagonizados por 
los cuerpos policiacos -tanto estatales y federales- y por los maestros de la Sección 22 
ocurrieron peligrosamente cerca, haciendo evidentes las fallas logísticas y de inteligencia 
de la coordinación de giras”. (Pág. 37) 

* Recuento político.- Jesús Sánchez 

El Financiero: En la columna menciona que Gustavo Madero, el dirigente nacional del 
PAN, pidió a los aspirantes a la Presidencia exhorten su deseo y dejen el cargo, en caso de 
ser funcionarios, por lo que realiza una lista y destaca: “Los otros son Ernesto Cordero, 
aunque diga que no le interesa; Alonso Lujambio y Javier Lozano, quienes han dicho por 
qué no”. (Pág. 28) 

* Sólo para iniciados.- Juan Bustillos 

Impacto: Menciona: “Ignoro si en realidad Madero instó ayer a los aspirantes panistas a la 
candidatura presidencial a renunciar, como lo hizo Calderón-, el problema es que si 
salieran del clóset, como recomienda, tendrán que renunciar a sus cargos por lo menos 
los secretarios de Despacho, Javier Lozano, Ernesto Cordero, Heriberto Félix y Alonso 
Lujambio. La razón es muy simple: si aceptan de manera pública que buscan la 
candidatura serán acusados de inmediato de gandallismo, de usar sus posiciones en 
beneficio propio. Por ejemplo, sí los secretarios de Hacienda y Educación ya hubieran 
dado el sí, todo el mundo les estaría echando en cara la deducción fiscal a las cuotas 
escolares...” (Pág. 3) 
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* Agenda confidencial.- Luis Soto 

El Financiero: Expone: “¿Quién será el primer secretario de Estado que tome la puerta de 
salida del gabinete para destaparse como precandidato presidencial del PAN? ¿Y quiénes 
serán segundo, tercero y cuarto en ese desfile de ilusos-ingenuos-chamaqueados?” (Pág. 
30) 

* Itinerario político.- Ricardo Alemán 

Excélsior: Habla de la celebración del cumpleaños 50 de Josefina Vázquez Mota, donde 
asistieron varias personalidades panistas, y comenta: “Pero lo más significativo del 
evento se produjo cuando, además de la diputada Vázquez Mota —de suyo es una fuerte 
aspirante azul a 2012—, también pasaron lista otros tres presidenciables: Ernesto 
Cordero, Alonso Lujambio y Javier Lozano. ¿Qué hacían cuatro presidenciales en un 
evento convocado por la única mujer precandidata presidencial? Que nadie venga con la 
monserga de que sólo se trató de un evento social. Está claro que se construyó el 
escenario para enviar un potente mensaje político, con un fuerte tufo sucesorio”. (Pág. 
11-A) 

* Personajes de renombre.- David Páramo 

Señala: “Gustavo Madero, de manera indirecta, adelantó una serie de cambios en el 
gabinete al recordarle a quienes tienen ganas de ser candidatos del PAN que a estas 
alturas de hace seis años Felipe Calderón ya había renunciado para buscar la Presidencia 
de la República. Este mensaje debe ser tomado con especial atención por Alfonso 
Lujambio (sic), quien se mantiene en una zona de comodidad, puesto que poco ha hecho 
por atender los asuntos fundamentales de la SEP y se ha tratado de vender como un 
candidato”. (Pág. 4-Dinero) 

* Yo lector 

Excélsior: En la sección, se reproduce la misiva de Francisco Javier Durán Arce, de México, 
DF, quien habla de las campañas electorales que ya iniciaron para la Presidencia de la 
República y expresa: “Me parece muy desgastante saber, desde este momento, que 
Marcelo Ebrard, Andrés Manuel López Obrador, Josefina Vázquez Mota, Alonso 
Lujambio, Ernesto Cordero, Javier Lozano, Santiago Creel, Manlio Fabio Beltrones y 
Enrique Peña Nieto están abiertamente luchando por ser presidentes de México”. (Pág. 
11-A) 
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* Primer Congreso Internacional de Ex alumnos del Colegio Miraflores 

El Universal: Con gran éxito y una importante convocatoria se llevó a cabo durante el fin 
de semana el Primer Congreso Internacional de Ex alumnos del Colegio Miraflores, con el fin 
de festejar los primeros 50 años de la institución. La reunión congregó a importantes 
oradores como el gobernador del Estado de México, Enrique Peña Nieto, presente en la 
inauguración acompañado de su esposa Angélica Rivera; el secretario de Educación 
Pública, Alonso Lujambio, cuya ponencia clausuró el congreso; el ingeniero Carlos Slim 
Helú, quien ofreció una conferencia; el empresario Olegario Vázquez Aldir, director 
general de Grupo Empresarial Ángeles, y su padre, el señor Olegario Vázquez Raña, quien 
arribó con su esposa María de los Ángeles Aldir; Santiago Camba, miembro de la Xunta de 
Galicia; el almirante Mariano F. Saynez, secretario de Marina y la periodista Adela Micha, 
entre otros importantes nombres. (Pág. 2-Estados) 

* Inauguración del Campus de Ciencias Exactas e Ingenierías de la UAY 

Milenio: Al acudir a la inauguración del Campus de Ciencias Exactas e Ingenierías de la 
Universidad Autónoma de Yucatán, Alonso Lujambio Irazábal, secretario de Educación 
Pública, anunció que este año se construirán 11 instituciones de educación superior y se 
ampliarán otras 109. Enfatizó que en los recientes cuatro años, el gobierno federal ha 
puesto especial énfasis en la educación superior, al construir 90 instituciones, y recordó 
que de los 61 mil millones de pesos destinados a este sector en 2006, la cifra aumentó 
este año a 91 mil 500 millones de pesos. (Pág. 6-Suplemento Campus) 

* Más dudas que certezas genera la deducción de colegiaturas.- Carlos Reyes 

Milenio: Comenta: “El decreto del Presidente Felipe Calderón para deducir las 
colegiaturas de las escuelas privadas, anunciado el lunes y publicado ya el martes pasado, 
se trata de un asunto engañoso que no beneficia a fondo a las familias mexicanas. Se 
trata de un paliativo y una medida que provoca demasiadas inquietudes y no deja muy en 
claro cuáles son los verdaderos beneficios. Para expertos y rectores, la medida que atañe 
a escuelas privadas del nivel básico y medio superior, sólo beneficiará a un sector muy 
reducido de la población y no otorga nada redituable al sistema de educación pública”. 
Finaliza: “La verdadera solución en una sociedad tan desigual, expresa Casanova Cardiel, 
es invertir mayores recursos económicos en la educación pública y ayudar a los más 
desfavorecidos. Y la medida, como coinciden los especialistas, camina en dirección 
contraria”. Se ilustra con fotografía tomada al Presidente Calderón y al secretario de 
Educación Pública, Alonso Lujambio. (Pág. 16-Suplemento Campus) 
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* Rector de la UNAM pide a Gobierno Federal no “seguir escarbando” para la educación 

La Jornada: El rector de la UNAM, José Narro Robles, exigió al Gobierno Federal “seguir 
escarbando” para encontrar más recursos del erario que puedan invertirse en la 
educación pública del país. Advirtió que la universidad estará en desacuerdo con que se 
busque establecer bonos educativos con recursos públicos para las instituciones 
privadas. Lo anterior, lo externó durante la inauguración de la sala La química está en 
todo, en el Museo de Ciencias Universum. (La Jornada Contraportada y 42, Milenio 4, El 
Financiero 25) 

* Asociación de padres de familia apoya la deducción de impuestos a colegiaturas 

La Jornada: Sin conformarse con los techos de deducibilidad de impuestos en los cobros 
de colegiaturas, la Asociación Interamericana de Organizaciones de Padres de Familia 
advirtió que ahora empujará por la gratuidad de la educación privada, la cual repuntará su 
matrícula en al menos 5 por ciento con el decreto presidencial, afirmó. El presidente de la 
Asiopaf, Guillermo Bustamante –ex dirigente de Unión Nacional de Padres de Familia– 
confió en que con esta medida los tutores se sientan incentivados para sacar a sus hijos 
de escuelas públicas y enviarlos a las particulares. (Pág. 42) 

* Juegos de Poder.- Leo Zuckermann 

Excélsior: Menciona la medida de la deducción de las colegiaturas, que anunció el 
Presidente Felipe Calderón, y externa: “Esta medida de ningún modo va a solucionar el 
problema educativo del país. Como lo han demostrado los resultados de las pruebas 
estandarizadas de ENLACE y PISA, el desempeño académico de un alumno en México no 
depende de si va a una escuela pública o privada. Por desgracia, ambas son igual de 
malas. La deducción anunciada es, en realidad, una medida económica para apoyar a la 
población que paga impuestos y colegiaturas privadas”. (Pág. 4-A) 

* Coordenadas.- Enrique Quintana 

Reforma: Habla de la deducibilidad de las colegiaturas y considera que “es una de las 
medidas más astutas que ha emprendido esta Administración. […] Aunque el SNTE hay 
tenido de plantear el respaldo a la decisión, la lectura entre líneas de su comunicado 
muestra claramente el disgusto al mandarle al Gobierno su compromiso con la educación 
pública.  
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En cierta medida, se trata de uno de los golpes más fuertes que se hayan dado al 
sindicato magisterial y del reconocimiento tácito del Gobierno de que mientras 
permanezca el poder del gremio encabezado por ‘la maestra’, más vale colocar los 
recursos en otros segmentos del sistema educativo”. También en un cuadro, muestra el 
gasto de la SEP dividido en gasto directo y subsidios y transferencias. (Pág. 6-Negocios) 

* La Crème de la Crème.- Eva Makívar 

El Financiero: Dice: “Respecto a los incentivos que dio Feli a escuelas privadas, muchos se 
preguntan: ¿Qué hay de las cuotas de las estancias infantiles? ¿Por qué no se incluyeron 
en el decreto? Este servicio es fundamental y por tanto contratan aquella que se 
acomoda a sus horarios laborales, y estos horarios son extendidos, no pueden salirse a 
cualquier hora, por tanto, las cuotas son bastante significativas… Entonces, pregunta un 
consternado paterfamilias: ¿somos de segunda?” (Pág. 31) 

* Con pies y cabeza 

Milenio: Se indica: “El decreto presidencial para deducir de impuestos las colegiaturas se 
deriva de una propuesta que Humberto Moreira le hizo a Felipe Calderón, así lo aseguró 
el presidente electo del PRI, quien incluso la denominó como Ley Moreira, y reveló que el 
pasado martes solicitó una reunión con el Ejecutivo Federal a través de su secretario 
particular Roberto Gil, para exponerle más planteamientos”. (Pág. 6) 

* Participación de la SEP en actividades universitarias 

Milenio: Se informa de la Primera Reunión Ordinaria del Consejo de Rectores del 
Consorcio de Universidades Mexicanas, en la Universidad Autónoma de San Luis Potosí, 
donde a la inauguración asistió el subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán.  

También en la toma de posesión del presidente, Fernando Mancilla Fuentes, de la 
Confederación Nacional de Estudiantes Mexicanos, que se llevó a cabo en el Polyforum 
Siqueiros, en la ciudad de México. Asistieron el subsecretario de Educación Superior, 
Rodolfo Tuirán, el secretario general ejecutivo de la ANUIES, Rafael López Castañares, 
entre otras personalidades. (Pág. 12 y 6-Suplemento Campus) 

* Sección 22 cierra posibilidad de restablecer diálogo con gobierno oaxaqueño 

Milenio: El magisterio de Oaxaca cerró toda posibilidad de restablecer el diálogo con el 
gobierno de Gabino Cué hasta que el mandatario ofrezca una disculpa pública por la 
represión de la que dice fue víctima, así como la renuncia de tres de los funcionarios 
claves en su gabinete: los secretarios general de Gobierno, Irma Piñeiro; de Seguridad, 
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Marco Tulio López, y el director de Educación Pública, Bernardo Vázquez Colmenares. En 
tanto, el mandatario estatal dijo sí a la disculpa pública solicitada por la sección 22 y la 
Asamblea Popular de los Pueblos de Oaxaca, pero no a las renuncias de sus 
colaboradores. (Milenio Ocho Columnas y 24, Reforma PP y 14-A) 

* Templo Mayor.- F. Bartolomé 

Reforma: Habla de “la violencia desatada por la rijosa Sección 22 del SNTE y la ya 
supuestamente amaestrada APPO, se da justo ahora que el escándalo rodea al ex 
gobernador Ulises Ruiz. Ahí están los expedientes abiertos sobre las obras que el anterior 
gobierno estatal pagó, pese a que nunca se concluyeron; y, ¡claro!, también el del 
regalazo de despedida que le dio Ulises a sus incondicionales, con cargo al erario, por 
supuesto. Pero, bueno, no hay que ser malpensados. Difícilmente la revuelta en contra 
del nuevo gobernador, Gabino Cué, tiene algo que ver con esos asuntos”. (Pág. 12-
Opinión) 

* La Gran Carpa de los Hermanos Fuentes 

El Economista: Comenta: “Con tremendo barullo, profesores de la Sección 22 del SNTE 
ingresaron al Zócalo oaxaqueño para protestar contra los hechos ocurridos el martes en 
la capital. El contingente de maestros… [fue] encabezado por Azael Santiago Chepi, líder 
gremial.” (Pág. 50-El Foro) 

* Café político.- José Fonseca 

El Economista: Expone: “Coartadas no, señor gobernador. Bien sabe el gobernador de 
Oaxaca, Gabino Cué, que la violencia entre policías, profesores y militantes de la APPO 
del pasado martes es la prueba del ácido para la coalición que lo llevó al poder. Y, claro, 
para su gobierno. Es una pueril coartada atribuirle a los perdedores de la elección lo 
ocurrido. Bien lo saben los oaxaqueños. La Sección 22 y la APPO han sido insaciables 
desde hace casi cuatro sexenios. Coartada o no, él sabe que quieren ponerle de rodillas o 
comprar adhesiones”. (Pág. 37) 

* Así vamos… El descompuesto elevador social tiene grave consecuencias.- Juan Castaings 
Teillery 

El Financiero: Destaca: “En México hay todavía algunos espacios abiertos. Por ejemplo, 
los sectores de bajos ingresos pueden acceder a una educación superior en universidades 
públicas, y gracias a las becas Conacyt hay estudiantes de bajos ingresos que hacen 
maestrías y doctorados de muy alta calidad.  
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Pero estos jóvenes con muy elevados niveles educativos encuentran una sociedad 
totalmente cerrada. Sólo cuentan las redes del dinero y del poder, y se desprecia el 
mérito y el conocimiento”. (Pág. 21-Opinión) 

* ASF ofrece informe del Fideicomiso del Bicentenario 

Excélsior: Un “probable daño” a la Hacienda Pública Federal por más de un millón 900 mil 
pesos, movimiento de recursos sin justificación, ausencia de reglamentos internos y toma 
de decisiones de manera unilateral, así como adjudicación de contratos sin realizar 
licitaciones, son algunas de las irregularidades que la ASF detectó que se llevaron a cabo 
en 2009 para realizar los preparativos de los festejos del Bicentenario. Según el análisis 
de la Cuenta Pública 2009, entregado ayer a la Cámara de Diputados, la auditoría 
realizada a la gestión del Fideicomiso del Bicentenario determinó que tanto el INEHRM 
como el Banco Nacional del Ejército, Fuerza Aérea y Armada (Banjército) “no cumplieron 
con las disposiciones normativas”.  

El Universal: Los 580 millones de pesos que costó el contrato y que fueron pagados del 
Fideicomiso Bicentenario, fueron otorgados violando el artículo 134 de la Constitución, el 
cual señala que los servidores públicos deberán manejar los recursos del país con 
honestidad, transparencia y eficacia. Otra de las observaciones de la ASF fue el recurso 
destinado al Arco Bicentenario por 31.2 millones de pesos, el cual, hasta la fecha, no está 
concluido.  

La Jornada: La ASF confirmó que el gobierno de Felipe Calderón utilizó el sistema de 
agencias turísticas del ISSSTE con el fin de subcontratar con empresas privadas los 
festejos por el Bicentenario del inicio de la Independencia, así como actos públicos del 
Presidente, celebraciones del SNTE y la transportación y el hospedaje de policías 
federales en la cadena de hoteles Holiday Inn.  

Reforma: La Auditoría Superior de la Federación encontró una serie de irregularidades en 
la realización de los festejos del Bicentenario de la Independencia a través del TURISSSTE 
durante el 2009. La ASF establece que hubo una serie de adjudicaciones directas por el 
monto de 516 mil 355 pesos que deben ser investigadas y sancionados los funcionarios 
que incurrieron en estas acciones que son violatorias de la Ley de Adquisiciones. (Excélsior 
PP y 7-Comunidad, El Universal 7-A, Reforma 20-Cultura, La Jornada PP, 14 y 15) 
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* México, S. A.- Carlos Fernández-Vega 

La Jornada: Indica: “En enero de 2010 se transfirieron al Fideicomiso del Bicentenario 600 
millones de pesos para incrementar su patrimonio, ‘no obstante que no requería recursos 
adicionales, puesto que el 31 de diciembre de 2009 el Fideicomiso contaba con recursos 
disponibles por mil 695.66 millones y sus compromisos por pagar ese año, de acuerdo 
con diversos contratos bianuales celebrados durante 2009, que incluyen los principales 
eventos de las conmemoraciones de 2010, ascendían a mil 437.53 millones”. (Pág. 32) 

* Murmullos 

El Sol de México: Manifiesta: “Aquí se lo dijimos porque lo expresó el diputado federal 
Pablo Escudero: en la aplicación de los recursos para el Bicentenario hubo asignaciones 
discrecionales por parte de TURISSSTE, órgano ‘promotor’ del ISSSTE. Y ayer saltó la 
liebre: De acuerdo con el análisis de la Cuenta Pública 2009, el Fideicomiso del 
Bicentenario nuevamente presentó anomalías a través de TURISSSTE, órgano que 
depende del ISSSTE. […] ¿Qué dirá el recientemente ratificado -finalmente- director del 
ISSSTE, Jesús Villalobos?... ¿algo tuvo qué ver el ex director Miguel Ángel Yunes Linares? 
Preguntas que merecen respuestas”. (Pág. 8-A) 

* Sección El universal.com.mx 

El Universal: En la, se indica: Los documentos del Bicentenario. Vea el desglose en 
detalles de los recursos que obtuvo año tras año el Fideicomiso del Bicentenario hasta 
llegar a casi 3 mil millones de pesos. (Pág. 2-A) 

* La educación al revés.- Octavio Rodríguez Araujo 

La Jornada: Con un simple decreto Calderón intenta convertir la educación privada en 
pública. ¿Suena raro y contradictorio? Sí, en efecto. Actualmente la educación pública la 
paga el pueblo de México con sus impuestos; con el decreto este mismo pueblo pagará el 
subsidio vía deducciones de impuestos a los colegios privados desde preescolar hasta 
bachillerato. ¿Por qué? Porque los que pagan colegiaturas en la educación privada 
recibirán un rembolso de parte del Estado. ¿De dónde saldrá ese rembolso? De los 
impuestos que paga la población. En otras palabras, los que se supone que no pagan 
colegiaturas en la educación pública (que no siempre es tan gratuita como debiera) 
estarán subsidiando a quienes sí las pagan, pues alguien tiene que cubrir la diferencia 
entre lo cobrado en los colegios privados y lo que en realidad pagarán al deducir de las 
colegiaturas el impuesto correspondiente. (Pág. 24) 
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SECTOR EDUCATIVO 

* ASF da dictamen negativo a Conaculta e INAH 

Excélsior: El Conaculta “no cumplió” sus responsabilidades en la promoción y difusión de 
la cultura y las artes durante 2009, determinó la ASF en el análisis de la Cuenta Pública.  

El Universal: En la Fiscalización de la Cuenta Pública 2009, el INAH recibió un dictamen 
negativo y una “responsabilidad de sanción administrativa” de parte de la Auditoría 
Superior de la Federación y cuatro recomendaciones, porque destinó recursos otorgados 
por la Cámara de Diputados con otros fines para la creación del Fideicomiso para el 
Fomento y la Conservación del Patrimonio Cultural, Antropológico, Arqueológico e 
Histórico de México. (Excélsior 7-Comunidad, El Universal 7-A) 

* Abren exposición en Universum por el Año Internacional de la Química 

Milenio: En el inicio de las conmemoraciones por el Año Internacional de la Química, la 
UNAM, a través de la Facultad de Química, inauguró la exposición permanente La Química 
está en todo, en el museo Universum. (Pág. 39) 

* Audiencias públicas en el Senado 

El Economista: Autores, cantantes, compositores, organizaciones civiles y expertos 
acudieron al Senado en el primer día de las audiencias públicas que inició ese órgano 
legislativo para conocer las opiniones sobre el Acuerdo Comercial Antifalsificaciones que 
negocia el gobierno mexicano con otros países, y que busca, mediante la protección de 
los derechos de autor, limitar el libre intercambio de contenidos de Internet. (Pág. 40) 

* Estalla huelga en UAG 

La Jornada: El Sindicato de Trabajadores Académicos de la Universidad Autónoma de 
Guerrero inició hoy una huelga en demanda de incremento salarial de 50 por ciento, 
rezonificación por vida cara, 90 días de aguinaldo, solución a 630 problemas laborales, así 
como revisión del contrato colectivo de trabajo, además del pago de diversos adeudos. 
(Pág. 37) 
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* Protesta de padres de familias y docentes de EMSAD de Morelos 

El Sol de México: Maestros y padres de familia de los módulos de Educación Superior a 
Distancia del Colegio de Bachilleres, marcharon por las principales calles de Cuernavaca, 
Morelos, para exigir la renuncia del director del subsistema, Pedro Valencia, a quien acusa 
de “intolerancia, cerrazón y doble discurso”, ya que no quiere reinstalar en su puesto a 
un maestro despedido, ni reconocer al sindicato de reciente creación. (Pág. 6-República) 

* INBA inaugurará el ciclo 140 Caracteres 

El Economista: El INBA ha volteado a mirar a los cuentistas, poetas, gregeristas y aforistas 
que hacen literatura en Twitter, así que les está organizando un ciclo de encuentros del 
que se dará cuenta, por supuesto, en este sitio. El ciclo se llama 140 Caracteres, y su sesión 
inaugural, titulada La llegada de la Twiteratura, el martes 22 de febrero a las 19:00 horas, 
desde el Centro de Creación Literaria “Xavier Villaurrutia” del INBA. (Pág. 40) 

* Año de México en Francia: Comisión de Cultura de la Cámara de Diputados da su 
postura  

El Economista: En un comunicado un tanto ambiguo, la Comisión de Cultura de la Cámara 
de Diputados dio ayer su posición en torno a la suspensión de las actividades 
programadas en el Año de México en Francia, donde manifiesta su apoyo “para la 
realización de eventos que permitan llevar y dar a conocer en cualquier país nuestra 
riqueza cultural”. (Pág. 41) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

* Se queja Presidente del tratamiento de violencia en medios 

Reforma: Reunido con los ejecutivos de firmas trasnacionales asentadas en México, el 
Presidente Felipe Calderón se quejó del tratamiento noticioso que los medios de 
información dan a la violencia. Así como Calderón presentó a los hombres de negocios los 
“avances históricos” en la captura de líderes del crimen organizado, también deploró que 
se caiga en el alarmismo y que la información del hecho de violencia tenga exceso de 
detalles.  
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 “Se vieron (durante la reunión) gráficas y especificaciones de otros países en donde 
México no se ve tan mal, sino que también se habló de que en los delitos de alto impacto 
las noticias son muy alarmantes (y) muchas veces son muy exageradas y van, no como en 
otros países, que dicen 'bueno, hubo tantos asesinatos'; sin embargo, aquí (los medios) 
dan profundamente hasta cómo fue el asesinato y de qué tamaño y de qué cuchillo y 
demás”. La reseña de los expuesto por Calderón y por los miembros del Gabinete de 
Seguridad corrió a cargo de Gustavo Escobar, CEO de Emerson Corporate and Shared 
Services México, en entrevista al término del cónclave, que duró unas tres horas y media. 
(Pág. 2-A) 

* IFE debe devolver presupuesto 

Reforma: El auditor superior de la Federación, Juan Manuel Portal, aseguró que el 
Instituto Federal Electoral está obligado por ley a devolver a la Tesorería de la Federación 
los 348 millones de pesos de supuestos ahorros que realizó durante el ejercicio fiscal 
2010. “Si lo vemos en una forma muy clara, la ley dice eso. Habría que ver en qué 
condiciones fueron esos recursos. Aunque fueran autogenerados o economías, habría 
que ver si había las autorizaciones internas como para quedarse con ese recurso”, dijo. 

El órgano electoral destinó ese dinero para constituir un Fondo de Modernización 
Inmobiliaria, lo que fue severamente cuestionado por el contralor interno, Gregorio 
Guerrero. Este funcionario exhortó el martes pasado a los consejeros del IFE a devolver 
los recursos y anunció que la próxima semana iniciará una auditoría en dicho instituto 
para transparentar las cifras y, en dado caso, fincar responsabilidades. (PP y 5-A) 

* Abasto de maíz 

Reforma: México tendrá serias dificultades para importar el maíz blanco que requiere 
tras las pérdidas sufridas por las recientes heladas en el norte del país, señalaron 
productores agropecuarios. Carlos Salazar, secretario general de la Confederación 
Nacional de Productores Agrícolas de Maíz de México, estimó que las importaciones 
requeridas podrían llegar hasta un millón 700 mil toneladas, lo que prácticamente 
triplicaría lo adquirido el año pasado, que ascendió a 505 mil toneladas. El problema es 
que el maíz blanco, que es el que se utiliza para hacer tortillas, es un producto que no se 
consigue fácilmente en el mercado internacional. (Ocho Columnas) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 NACIONAL 15 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 NACIONAL PP-4 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 NACIONAL PP-4 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 NACIONAL PP-4 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 NACIONAL PP-4 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 NACIONAL PP-4 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 NACIONAL PP-6-7 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 NACIONAL PP-6-7 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 NACIONAL PP-6-7 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 NACIONAL PP-6-7 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 NACIONAL PP-6-7 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 NACIONAL PP-6-7 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 COMUNIDAD 7 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 COMUNIDAD 7 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 COMUNIDAD 7 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 NACIONAL 22 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 ESTADOS PP-14 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 ESTADOS PP-14 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 NACIONAL 2 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 NACIONAL 2 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 CULTURA 20 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 CIUDAD 6 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 NEGOCIOS 10 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 SOC Y JUS 43 
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17/02/11 SOC Y JUS 48-42 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 ESTADOS 37 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 SOC Y JUS 42 

 

APLAUDE ASOCIACIÓN DE PADRES DE FAMILIA EL DECRETO 
DE CALDERÓN 

Karina Avilés, Carolina Gómez y Leopoldo Ramos 

Sin conformarse con los techos de deducibilidad de impuestos en los cobros de 
colegiaturas, la Asociación Interamericana de Organizaciones de Padres de Familia 
(Asiopaf) advirtió que ahora empujará por la “gratuidad” de la educación privada, la cual 
repuntará su matrícula en “al menos” 5 por ciento con el decreto presidencial, afirmó. 

El presidente de la Asiopaf, Guillermo Bustamante –ex dirigente de Unión Nacional de 
Padres de Familia (UNPF)– confió en que con esta medida los tutores se sientan 
incentivados para sacar a sus hijos de escuelas públicas y enviarlos a las particulares. 

Agustín Rodríguez Fuentes, uno de los presidentes colegiados de la Unión Nacional de 
Trabajadores (UNT), celebró el decreto presidencial. No obstante, calificó la medida de 
“limitada y electorera”. Entrevistado en una reunión de la UNT, indicó que ahora la 
medida debe ampliarse al IVA, y por tanto consideró que se deben emprender acciones 
para disminuirlo a 10 por ciento, lo cual beneficiaría a la clase obrera. 

“Esa medida debe extenderse a un sector más amplio”, estimó el sindicalista, y expuso 
que diversas naciones desarrolladas, en situaciones económicas difíciles y puntales, han 
recurrido a la disminución de la tasa impositiva para beneficiar a las familias. 

En una rueda de prensa, Bustamante informó que este viernes la Asiopaf solicitará al 
secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, incrementar los montos autorizados a deducir 
por el pago de colegiaturas conforme a las cantidades establecidas por la Organización 
para la Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE). Así, exigió aumentar entre 7 mil y 
13 mil pesos los techos establecidos. 

“Suponiendo” que el decreto fuera una medida electorera, dijo, “benditas sean las 
elecciones”. Sin embargo, al interrogarlo sobre si exigirán que el gobierno devuelva a los 
padres de más de 27 millones de alumnos de educación pública básica lo que gastan en 
cuotas, uniformes y libros, sólo comentó que puede ser una petición, pero ahora la 
Asiopaf tiene otras prioridades, como exigir que la deducibilidad de impuestos incluya 
enseñanza superior privada. 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 SOC Y JUS 42 

Incluso, afirmó que en razón de que la calidad de la educación de paga “es más alta” que 
la enseñanza pública, México debería tener la gratuidad en escuelas con cuotas. “En 
España, la escuela particular es gratuita, ojalá que el día de mañana” esto pueda ocurrir 
en nuestro país. 

Pidió incrementar el monto deducible en primaria de 12 mil 900 pesos a 25 mil 500 pesos 
anuales, el costo promedio por alumno de la OCDE. En el caso de la secundaria, pasar de 
19 mil 900 pesos a 27 mil 10 pesos. 

En Coahuila, el dirigente electo del PRI, Humberto Moreira, afirmó que la “idea para 
deducir fiscalmente las colegiaturas” fue de él, y que el Presidente la hizo suya, por lo 
cual solicitó una cita con Calderón “para presentarle (otras) alternativas de solución a 
diferentes problemas del país” a fin de que las retome. 

 

Moreira recordó que en noviembre de 2009, cuando él era gobernador de Coahuila, 
Calderón acudió a inaugurar la autopista de cuota entre Saltillo y Monterrey, Nuevo León, 
y de manera informal le planteó la necesidad de deducir las colegiaturas como incentivo a 
la educación privada. 

“Me preguntó qué haría yo en educación y hablé de que fortalecer la educación pública, 
cumplir con enviar recursos a los estados para infraestructura y hablé de las 
colegiaturas... agradezco que una idea de un servidor la tome tan en cuenta.” 
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“NUESTROS GOBERNANTES NO SABEN NADA DE ARTE” 

Ser artista es tan importante como ser un buen médico. Eso es lo que tiene que 
entender la política cultural de México. Cualquier persona que dirija Bellas Artes 
tiene que entender eso, dice enfática la coreógraga, bailarina y maestra Guillermina 
Bravo 

Juan Hernández/ Enviado 

QUERÉTARO.- Guillermina Bravo (Chacaltianguis, Veracruz, 13 de noviembre de 1920) da 
un golpe en la mesa con el puño y luego cuestiona: “¿Por qué se hizo este recorte tan 
terrible a los proyectos culturales? ¿Por qué se recortó así a la cultura y sobre todo a la 
danza? Todo lo que yo he trabajado en tantos años se cortó y no entendemos por qué. 
Mis compañeras me van a ofrecer sus danzas en un homenaje en (el Palacio de) Bellas 
Artes, eso me toca profundamente, pero no me quita que yo esté padeciendo este 
recorte realmente inmoral para la cultura mexicana”.  

La coreógrafa, bailarina y maestra, piedra fundacional de la danza moderna en México, 
asistirá al homenaje que el Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura le ha organizado 
en el Palacio de Bellas Artes, el próximo sábado, a las 19 horas, porque, dice, se trata de 
corresponder a Claudia Lavista, Lydia Romero, Rossana Filomarino y Bárbara Alvarado, 
quienes crearon obras y se las dedicaron.  

“Si no ni iba. Lo que debían hacer las autoridades es darme los recursos para la escuela, 
eso sí sería un homenaje. De este otro modo son danzas que recibo con mi alma, pero no 
me resuelven problemas”, dice enfática.  

Apenas llega al Colegio Nacional de Danza Contemporánea -institución que fundó hace 20 
años en Querétaro- y empieza a dar instrucciones, a leer los informes y, como siempre, 
toma las riendas de ese toro bravo que es la conducción de una escuela de danza de alto 
nivel.  

La maestra, como le dicen en el colegio y en el medio dancístico, en reconocimiento a la 
relevancia de sus aportaciones no sólo al desarrollo del arte dancístico sino a la cultura 
mexicana del siglo XX y principios del XXI, en entrevista con EL UNIVERSAL expresa: 
“Llevo muchos años de trabajo que no son reconocidos.  
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El subsidio que tuve fue ganado con años y años de trabajo cultural, de funciones, de 
conferencias, de creación de obras y, sobre todo, de enseñanza. Entonces, este colegio, 
que va a ser lo que yo realmente deje, que se dedica a la construcción de cuerpos de 
bailarines, es el que necesita apoyo económico fuerte”.  

¿Y por qué no se lo han dado?  

Porque no hay dinero, según dicen los funcionarios. Se cortaron por lo sano todos los 
subsidios. Nosotros estamos enseñando aquí algo muy específico, con el bachillerato y la 
licenciatura estamos formando bailarines para que puedan competir en cualquier 
compañía del mundo.  

Y sólo aquí se mantiene el rigor de la enseñanza de la Técnica Graham. En otras escuelas 
se imparten técnicas, en algunos casos llamadas ligth. ¿Qué opina sobre ellas?  

¿Cuáles son? Yo me pregunto. ¿Qué enseñan? Cuando llegan aquí estudiantes que ya han 
tomado clases en otros lados no tienen ni su centro, ¿qué aprendieron?, ¿por qué 
aplauden eso?, ¿por qué se van allá? Sí, ya sé que aquí son siete años de estudio, sí, pero, 
¿un médico cuántos años hace? Los mismos. Un matemático, un astrónomo, también. Por 
qué un bailarín no. Un pianista hace 11 años en el conservatorio. Ser artista es tan 
importante como ser un buen médico. Eso es lo que tiene que entender la política 
cultural de México. Cualquier persona que dirija el Consejo (Nacional para la Cultura y las 
Artes) o Bellas Artes tiene que entender eso.  

Madre de la danza moderna mexicana, protagonista indiscutible del movimiento 
nacionalista que dio rostro al México post revolucionario con obras coreográficas 
emblemáticas como El zanate (1947), música de Blas Galindo y diseños de Gabriel 
Fernández Ledesma; Recuerdo a Zapata (1951), ballet-cantata con música de Carlos 
Jiménez Mabarak y diseños de Leopoldo Méndez; y Alturas de Machu Pichu (1952), 
música de Beethoven y diseños de Julio Prieto, Bravo lamenta que el gobierno mexicano 
actual carezca de sensibilidad para atender las necesidades de los artistas.  

¿Qué opinión le merece el gobierno de México más reciente en materia de política 
cultural?  
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Que no saben gobernar en general y que mucho menos saben de política cultural. No les 
pasa por la mente. Nuestros gobernantes no saben de arte, no van al teatro, no van a la 
danza, no van a las orquestas sinfónicas. No saben nada de arte. Tal vez sí saben de 
libros, pero de arte vivo no.  

¿A la literatura sí le dan apoyo?  

Todo es mucho decir, pero sí le ayudan, porque son libros que se venden, dan dinero. Me 
imagino que el trasfondo es que quieren que seamos empresas y no lo van a lograr; no le 
vamos a quitar al gobierno el compromiso de ayudar al arte económicamente. Por lo 
menos la danza no lo logrará porque es un arte muy caro.  

¿Cuál es su opinión de las becas para bailarines?  

Son un arma de dos filos. Los que tienen talento las aprovechan magníficamente, los que 
tienen menos talento aprovechan poco y los que no tienen talento las gastan en fiestas.  

Ahora están por abrir el que han llamado Centro Nacional de Producción Coreográfica, 
que será una nueva compañía de danza oficial, a cargo del INBA, ¿le parece una iniciativa 
interesante?  

Me parece muy bien si saben manejarla, si la convierten en un ejemplo y una aspiración 
para que los estudiantes de danza digan: ‘Yo quiero estudiar porque quiero bailar así o 
ahí¨.  

¿Ejemplo que en su momento dio Ballet Nacional de México?  

Casi llegó a serlo. La gente quería estar en Ballet Nacional.  

¿No se arrepiente de haber disuelto a la compañía?  

No mi amor, las cosas tienen su auge y su final, como una danza tiene un principio, un 
medio y un final. Ballet Nacional terminó arriba, lo cual es muy bueno. Si no, no hubiera 
sido justo.  

Usted ha vivido muchas etapas importantes en la historia de México, ¿cómo ve la actual?  
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Pues estamos pasando por una guerra. Esta es una más y muy difícil. Los muertos que 
veo en el periódico todos los días me hablan de un país en guerra, en una revolución, más 
bien, porque nos atacamos entre nosotros; también hay un deterioro del Ejército, lo cual 
me parece muy grave.  

¿Es pesimista respecto al futuro del país?  

Ni optimista ni pesimista. Vivo cada día con la realidad.  

¿Y cómo se siente en lo personal?  

¡Muy vieja! Pero estoy recreando mi vejez. Como hice personajes en mis danzas, hago un 
personaje de mí.  

¿Cómo es ese personaje?  

Un personaje que viene a esta preciosa escuela que, entre paréntesis, es la única, que yo 
sepa, o tal vez de las únicas, que está hecha para ser escuela de danza, todas las demás 
son adaptadas. Me tardé tres años en construirla porque se acababa el dinero y se paraba 
la obra. Y ahí me tenías en México, de oficina en oficina, pidiendo… siempre yo como una 
mendiga. Soy mendiga, he sido siempre una mendiga… Me gusta mucho venir aquí, a un 
retiro voluntario, a ver esta escuela, a fumarme un cigarro, a tomarme un café, a leer, a 
escribir.  

¿Sigue fumando?  

Me autorizan dos al día.  

¿Tendrá alguna reunión con las autoridades del INBA para conseguir los recursos que 
necesita el Colegio Nacional de Danza Contemporánea?  

Ya la tuve, ya me pelee, ya todo. No logré nada. Fracasé. Esta vez sí.  

¿El gobierno de Querétaro la apoya?  

Parece que se está abriendo, porque Querétaro hasta la fecha no nos ha reconocido 
como su escuela, precisamente porque nos llamamos nacional y porque hemos recibido 
dinero de la federación. Ahora vamos a hablar con el secretario de Cultura del estado 
para que nos dé ayuda, por lo menos con el pago de algunos maestros.  
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Acabamos de cambiar de gobierno y estoy esperanzada porque el entrante es un 
gobierno priísta, pero bueno, nos fue peor con el otro.  

¿Qué le queda por hacer?  

Sacar adelante a la escuela. Quisiera que fuera gratuita para entonces sí elegir a los 
cuerpos extraordinarios que la danza necesita, hacer audiciones y escoger a la gente con 
la absoluta seguridad de que tienen las facultades y la inteligencia para este arte. “Oye –
cambia la conversación-, ¿que hay un problema en el Palacio de Bellas Artes? Apenas lo 
voy a ver el sábado. Lo conozco bien. Tenía una maquinaria muy buena para el tiempo en 
que fue comprada. ¿Quién tiene la razón, los que dicen que los técnicos no entienden la 
maquinaria o quienes piensan que la maquinaria no sirve para sus fines? Ya pasó el 
problema a la Unesco, qué barbaridad”.  

El sábado que vea la sala le preguntaremos qué opina del remozamiento, ¿le parece?  

Claro que sí, ahí nos vemos.  

Guillermina Bravo bebe café en una taza pequeña. Lleva a sus labios el primer cigarro, 
que se consume lentamente entre sus dedos. Su rostro se ilumina cuando arriba a la 
escuela en donde la esperan sus cómplices, sus ex bailarines de Ballet Nacional: Antonia 
Quiroz, Orlando Scheker –actual director del Colegio Nacional de Danza Contemporánea-, 
y Sergio Pérez. Junto a ella, siempre, el maestro guerrerense Miguel Añorve. Ellos la 
miman, la consienten.  

Antonia se apresura a peinarla para que salga bella en las fotos.  

-¡Descúbreme la oreja nada más!-, le dice la maestra. Quiroz va por agua. Entonces, Bravo, 
la bruja de la danza, como se le conoce en el medio dancístico, la detiene, y como una 
niña, divertida y enérgica, le dice: “¡Nomás ponme tantita saliva y ya!”.  

Es mediodía, el sol calienta, quema. Guillermina Bravo, a sus 90 años de edad, aún tiene 
energía para celebrar, como cada mañana, a la vida. 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 CIUDAD 5 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 POLÍTICA 10 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 POLÍTICA PP-24 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 POLÍTICA PP-24 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 POLÍTICA PP-24 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 POLÍTICA PP-24 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 TENDENCIAS 39 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 POLÍTICA 11 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 CULTURA 42 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 POLÍTICA PP-8 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 NEGOCIOS 21 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 PANORAMA UNIV 6 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 CUADERNOS 2 

Con lectura para rato 

LA FACULTAD DE INGENIERÍA DE LA UNAM ORGANIZA LA 
EDICIÓN 32 DE LA FERIA INTERNACIONAL DEL LIBRO DEL 

PALACIO DE MINERÍA 

Erick García Cruz 

Iniciar un plan de lectura a corto, mediano y largo plazos debe ser el objetivo de cualquier 
feria de libros. En el caso de la Feria Internacional del Libro del Palacio de Minería 
(FILPM), en su edición 32, “yo he mantenido siempre que (…) es un proyecto de lectura 
para todo el año, y a veces para más. Nadie que yo conozca viene a la feria y compra todo 
lo que se le antoja. Sé de muchísimas personas que van anotando los libros que van a leer 
durante el año”, aseguró Fernando Macotela, director del encuentro. 

Organizada por la Facultad de Ingeniería de la UNAM, en esta festividad, que se realizará 
del 23 de febrero al 6 de marzo de 2011, no hay representantes de librerías, sino casas 
editoriales, pues “lo que viene el público a descubrir con los editores, luego lo va a 
comprar a las librerías. Lo único que deseamos es que los libreros se reproduzcan y abran 
mucha sucursales”, aseguró Macotela. 

Acompañado por Gonzalo Guerrero, presidente ejecutivo del Comité Organizador de la 
feria y titular de la Facultad de Ingeniería de la UNAM, y Hugo Setzer Letsche, 
vicepresidente de la Cámara Nacional de la Industria Editorial Mexicana (CANIEM), 
Macotela indicó que en esta edición hay más de mil actividades culturales y participarán 
más de 400 sellos editoriales. 

El Estado de México es la entidad invitada para este año, con 66 presentaciones 
editoriales, diez lecturas, 12 actividades artísticas, conciertos de música tradicional 
indígena; participarán los Niños Cantores del Valle de Chalco, habrá jazz, ocho 
conferencias y mesas redondas, ocho talleres infantiles y hasta dos actividades de 
proyección, lo que da un total de 104 actividades, destacó. 

Los escritores a quienes se reconocerá son el historiador austriaco Friedrich Katz, Esther 
Seligson, Francisco Tario, Ernest Hemingway, T.S. Eliot, Rabindranath Tagore, Czeslaw 
Milosz, Ulises Carrión, Alfonso García Robles y Jorge Hernández Campos. 
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En cuanto a los onomásticos, se celebrarán los 100 años de Ernesto Sábato, los 80 años 
del escritor español Juan Goytisolo, así como José Pascual Buxó, Federico Campbell, 
Cristina Pacheco, Juan Tovar, Alberto Blanco, José Joaquín Blanco, Coral Bracho, Eusebio 
Ruvalcaba, Alberto Ruy Sánchez, Luis Zapata; asimismo, se conmemorará a los recién 
desaparecidos Alí Chumacero, Miguel Delibes, Antonio Alatorre, José Saramago, Carmen 
Rosenzweig, Enoch Cancino, Carlos Monsiváis, Bolívar Echeverría, Germán Dehesa y 
Carlos Montemayor, entre otros.  

Cabe destacar que para este año será abordado por especialistas de la UNAM el tema 
“Los transgénicos han llegado al Palacio”, mientras que se realizará un segundo ciclo 
sobre “La crisis financiera”, a cargo de la Facultad de Economía y el Instituto de 
Investigaciones Económicas de la Universidad Nacional. 

También participarán, entre otros, Sergio Aguayo, Carmen Aristegui, Armando Bartra, 
Sabina Berman, Federico Campbell, Marco Antonio Campos, Adolfo Castañón, Alberto 
Chimal, Guillermo Fadanelli, José Gordon, Anabel Hernández, David Huerta, Marta Lamas, 
Hernán Lara Zavala, Mónica Lavín, Eduardo Lizalde, Guadalupe Loaeza, Eduardo Matos 
Moctezuma, Elmer Mendoza, Humberto Musacchio, Rafael Pérez Gay, Enrique Serna, 
Lauro Zavala, Eraclio Zepeda y una larga lista de jóvenes escritores y editoriales, destacó 
Macotela.  

Se mantienen las secciones o las actividades más socorridas por los visitantes, como La 
Feria de los Cuentos, Lecturas Mexicanas, La Feria de la Poesía (117 actividades), El 
Cuento Breve, Encuentros en Palacio, las Jornadas Juveniles (con 254 actividades). 

La FILPM estará abierta al público 11:00 a 21:00 horas, de lunes a viernes, y 10:00 a 21:00 
horas los fines de semana. La cita es en Tacuba 5, Centro Histórico, cerca de las 
estaciones del metro Bellas Artes y Allende. 
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PRESENTARÁ LA U DE G ESTUDIO SOBRE JÓVENES Y NUEVAS 
TECNOLOGÍAS 

Redacción Campus 

El número de adolescentes y jóvenes que gustan de los cómics y juegos japoneses, 
comúnmente conocidos como cosplayers, se ha incrementado sustancialmente y con ello 
su exposición al cibersexo, el mercado del matrimonio y la violencia, afirmó Mario 
Cervantes, autor de un libro sobre uso de las nuevas tecnologías entre la población 
juvenil. 

En el marco de la presentación del Segundo Congreso Internacional de Jóvenes 
Universitarios, organizado por la Universidad de Guadalajara (U de G) y la Universidad del 
Valle de Atemajac (Univa), que se efectuará del 6 al 8 de abril próximo, el especialista 
explicó que quienes integran esta tribu urbana son asiduos aficionados a los videojuegos, 
a los que tienen acceso mediante páginas electrónicas, aunque no sean propios para su 
edad. 

El objetivo del encuentro, destacó, es que los jóvenes de entre 17 y 22 años e 
investigadores del tema de juventud discutan sobre los problemas a los que se enfrentan 
y que se agudizan por ser un sector poco atendido en las políticas públicas en todos los 
niveles de gobierno. 
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TOMA POSESIÓN EL PRIMER PRESIDENTE DE LA CONEM 

Tras la conformación, el año pasado, de la Confederación Nacional de Estudiantes 
Mexicanos (Conem), con el propósito de luchar por un mayor presupuesto para las 
universidades públicas y buscar mecanismos para contrarrestar la falta de cobertura 
educativa, Fernando Mancilla Fuentes, estudiante de la Maestría en Ciencias Políticas de 
la Universidad de Colima y líder de la Federación de Estudiantes del estado, tomó 
posesión como primer presidente de esta institución.  

Mancilla Fuentes tomó posesión en el Polyforum Siqueiros de la Ciudad de México, y 
contó con la presencia de Rafael López Castañares, secretario general ejecutivo de la 
Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES); 
Rodolfo Tuirán Gutiérrez, subsecretario de Educación Superior de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP), entre otras personalidades. 

Durante su intervención, Mancilla Fuentes señaló que la conformación de la Conem 
representa las aspiraciones democráticas de los estudiantes mexicanos. Es por eso que 
desde enero se anunció su registro en el Instituto Federal Electoral (IFE).  

La Conem, compuesta por 16 organizaciones estudiantiles, busca, además de luchar por 
mayor presupuesto para las universidades públicas, “replantear un mecanismo nacional 
de becas para los jóvenes; contrarrestar la falta de oportunidades y la escasa cobertura 
de las instituciones, así como mejorar la calidad académica”.  

Asimismo, atribuyó la creación de la Conem al llamado de una generación diferente, 
renovada y altamente competitiva con mayor capacidad de diálogo y juicio político. “Me 
refiero a mis homólogos de las diferentes regiones de la nación, me refiero al espíritu 
combativo que asume la defensa de la autonomía universitaria”. 

La Conem nace como una asociación civil, pero también buscará el registro ante el IFE 
como una agrupación política nacional. Aunque se tratará de una agrupación apartidista, 
participará en el debate público. 

La organización, que se creó tras año y medio de trabajo, representa a alrededor de 750 
mil estudiantes en todo el país y cuenta con más de siete mil afiliados. Para financiarse, 
explicaron sus nuevos líderes, se utilizarán los recursos de las diversas federaciones 
estudiantes (Salvador Medina Armienta). 
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